
市民説明会質問案 

 

市長の切腹発言について、まず事実関係を確認したいと思います。 

以下の音声をお聞き下さい。  

 

平成 31 年 4 月 1 日 名古屋市長河村たかし 定例記者会見 切腹部分 

https://www.youtube.com/watch?v=LHeX519Tzug&t=2s 

 

平成 31 年 4 月 1 日 市長定例記者会見 

http://www.city.nagoya.jp/mayor/page/0000115900.html 

 

（市長）法律に従って、文化庁にも丁寧に説明しまして、それを根底的にですね、頭から

ひっくり返すようなことは、それはできませんよ、それは。そんな、わやですよ、そうな

ったら。ということでございます。その旨もきちっとお話をしまして、そういうことなら、

みんな切腹と。そのかわり私一人では切腹しません。関係者全員切腹です。これが認めら

れなかったら。当然になりますよ、市民の皆さんに対して責任をとらないかんじゃないで

すか。そんな本当にめちゃくちゃやったのかととれるじゃないですか。 

 

（記者）先ほど、切腹するとおっしゃったのは、具体的には何を。 

 

（市長）まあ、そういうことですが。そういうことだがね。本当に。 

 

（記者）職をかけるという意味ですか。 

 

（市長）そういうことはあんまりね、選挙で市長なんかは余り簡単に言うもんではないで

すわ。これができんかったら辞めるとかね。そういうことを言うもんじゃないもんで、ち

ょっと違う表現を使っている。それほどのことだと 

  

（記者）市長はどうなったら切腹ということですか。 

 

（市長）そんな変なふうになったらですよ。これは本当に木造がつくれんようになって、

何かわけがわからんということでとめられたりしたら。それはそういうことじゃないです

か。 

 

（記者）別に間に合わなければという意味ではないということですか。 

 



（市長）間に合わなければも同じですよ。同じですよ、そんなの。ここまで丁寧にやって

きて。それはそうですよ。 

  

（記者）切腹関係の確認なんですけど、2022 年の 12 月末の今のスケジュールに間に合わ

なかったら、もっと近い日付で言うと、今年 5 月の文化審議会での審議で、答申までいか

なかった場合は、ご自身を含め関係者の方が責任をとられるという。 

 

（市長）責任をとったって何もならへんでしょう、これは。つくるほうが大事なんで。そ

うでしょう。そんなん誰かが辞めて済むような話じゃないでしょう、これは。 

 

（記者）切腹とは、どういう行為を指すのでしょうか。 

 

（市長）そんなものは自分で考えちょうだい。切腹もんだぞと。 

 

------ 

市長は記者会見で明確に「間に合わなければ同じですよ」と述べています。 

一方、愛知県知事は 19/6/24 記者会見で「これって典型的なパワハラではないですか」と 

述べています。 

https://www.pref.aichi.jp/koho/kaiken/2019/06.24.html#2 

 

市長以外の市職員全員にお尋ね致します。 

１点目 上記市長の「関係者全員切腹です。間に合わなければも同じですよ。」という 

発言を聞いた感想をお願い致します。 

 

２点目 「名古屋市職員 パワーハラスメント防止等の手引き」 に反する 

言動を、上記切腹発言以外に見聞きしたことはないですか。 

また、その際手引きに基づいて対応しましたか 

http://www.city.nagoya.jp/somu/cmsfiles/contents/0000088/88933/pawaharatebiki.pdf 

 

３点目 竹中工務店にお尋ね致します。 

上記市長の「関係者全員」には竹中工務店にも含まれるとお考えですか。 

また、ハラスメント防止講習を受けてらっしゃると思いますが、 

上記発言に関してご感想等ございましたらお願い致します。 


